

## OPINIÓN

21/11/2001 ABC

**«E**n la guerra le dieron a una señora que no era de la guerra». «Me llama la atención» —aguda observación del pueblo de Don Quijote y Sancho— esta noticia que nos dio un reportero no de la guerra de las galaxias, ni de la guerra de Cuba, ni de la guerra del Vietnam, ni de la guerra contra Osama bin Laden, sino un reportero de la guerra, el genial Gila, según nos informó desde este periódico Natalia Figueroa conversando con María Dolores Cabo, la Dulcinea de un Quijote que ha muerto en la pobreza con el piso embargado por no hipotecarse a sí mismo, por no vender su alma a ningún mefistófeles de ninguna Gescartera al lado de otros seres humanos —en verdad humanos— que murieron en la pobreza como Mozart, Schubert, Van Gogh, Sócrates, Averroes o el mismo Cristo.

## BUENOS CONTRA MALOS

«Y en esta guerra de misiles inteligentes contra bacterias de ántrax o carbunco, de buenos contra malos, de demócratas contra terroristas, ¿le han dado a alguna señora que no era de la guerra?», pregunto a Miguel Gila con quien converso en la galaxia de la imaginación, galaxia que nos separa abismalmente del hermano mono con quien compartimos genes pero poco más (recordando la observación de Dalí: «La única diferencia entre un loco y Dalí es que Dalí no está loco», podemos decir la única diferencia entre el hombre y el mono es que el hombre no es un mono). Gila me responde: «En todas las guerras se da a una señora que no es de la guerra. ¿Eran de la guerra los habitantes de Hiroshima y de Nagasaki? ¿Son de la guerra los miles de niños de cualquier edad que mueren víctimas de misiles tontos más que de misiles inteligentes? ¿Es de la guerra Julio Fuentes, el valiente periodista español, así como Miguel Gil, Juanxu de Portugaleta y tantos adalides de la verdad? Matar a los malos en nombre de los buenos tiene poco de bueno. La guerra es una corrida en la que el hombre mata al hombre y luego exhibe ante la afición las orejas y el rabo cortados al enemigo. La guerra es la gran corrida inhumana».

## ESTADOS UNIDOS CORTA EL BACALAO

«Se equivoca Gila», tercia en esta tertulia de mi aula cerebral Heráclito. «Como ya dije hace siglos la guerra es el padre de todas las cosas. Si los romanos no hubiesen ganado la guerra contra numantinos, iberos, galos y británicos, hoy los europeos no tendrían en su vocabulario palabras como democracia, política, libertad, gimnasia, música. Si los españoles no hubiesen ganado la guerra contra los aztecas, los incas y otros "indios", hoy no existiría ni Argentina, ni México, ni Los Ángeles, ni existiría una comunidad de cuatrocientos millones que hablan, cantan, susurran y gritan en español o castellano. Estados Unidos hoy corta el bacalao mundial porque tiene el ejército más poderoso. No corta el bacalao el dinero, sino la pistola. Esta es la realidad».

## La guerra

«Matar a los malos en nombre de los buenos tiene poco de

bueno. La guerra es una corrida en la que el hombre mata al hombre

y luego exhibe ante la afición las orejas y el rabo cortados al

enemigo. La guerra es la gran corrida inhumana»

«Claro, claro», interviene Maquiavelo. «Ya escribí en "El Príncipe" que el líder político, sea el presidente George W. Bush, debe ser zorra y león al mismo tiempo: zorra para no caer en las trampas y león para que le teman los lobos».

«Así es el hombre», toma la palabra Thomas Hobbes. «¿Qué opinión tiene el hombre de sus semejantes, cuando tiene que viajar armado? ¿Qué opinión tiene de sus vecinos, cuando cierra con llave y tranca las puertas de su casa? ¿Qué opinión le merecen sus hijos y criados, cuando cierra con llave los cofres y cajones?»

Como dijo Plauto, "homo homini lupus est". Sí, el hombre es un lobo para el hombre».

## ABUSO DIABÓLICO DE LA CIENCIA

Vuelvo a meditar sobre el testamento espiritual de Mahatma Gandhi: «No creer en la posibilidad de paz permanente es no creer en la bondad del hombre. La bomba atómica ha echado por tierra un sentimiento que ha preservado a la humanidad durante siglos. Había unas llamadas leyes de la guerra que la hacían tolerable. Ahora con la bomba atómica se puede matar a civiles, a mujeres y

a niños sin ningún escrúpulo. La bomba atómica es el abuso más diabólico de la ciencia».

«Sin embargo la no-violencia es más potente que la bomba atómica. Sólo el amor puede ganar el juego al odio». Releo el mensaje revolucionario de Cristo: «Habéis oído decir "ojo por ojo y diente por diente". Habéis oído decir "amad a vuestros amigos y odiad a vuestros enemigos", pero yo os digo: "Amad a vuestros enemigos y orad por los que os persiguen"».

Veo y oigo en mi videoteca cerebral a Andy Olchewski, un estudiante mío en la USC, University of Southern California de Los Ángeles en la década de los años ochenta: «Ay, profesor, si los que toman decisiones en Washington D.C. hubiesen estado en la guerra de Vietnam donde yo estuve! ¡Cómo cambiarían las cosas! Yo tengo metralla en mi cuerpo y sobre todo metralla emocional en mi alma. El otro día celebré mi cumpleaños con un grupo de amigos. Al oírse la explosión de un corcho de champán, le agarré al que estaba a mi lado y le dije: "Cuerpo a tierra". Y en unos cuantos segundos nos encontrábamos los dos en el suelo. Me puse colorado como un tomate. Matar en nombre de la libertad, en nombre de la democracia y en nombre de Dios es inhumano, contradictorio y ridículo, tan ridículo como mi tumba. Fui a un cementerio de veteranos y me topé con mi tumba. Puro Kafka».

¿Tiene razón Gila? ¿Tienen razón Heráclito, Maquiavelo y Hobbes? ¿Tiene razón Gandhi? ¿Tiene razón Andi Olchewski? ¿Tiene razón Cristo?

## «LA IDENTIDAD HUMANA»

He echado mi cuarto a espadas sobre este tema en mi último libro que he titulado «La Identidad Humana». Los razonamientos que parten de la premisa de que el hombre es un lobo para el hombre, tema que vuelve a ponerse sobre el tapete ético y político en estos días de «libertad duradera», parecen contundentes. Los razonamientos de los Rousseau también tienen peso y fuerza: el hombre es bueno por naturaleza hasta que la sociedad lo domestica, lo esclaviza y lo pervierte.

Tras sopesar todos estos argumentos, especialmente en Hiroshima y en Auschwitz, dos lugares que desde que los visité en la década de los años setenta con el equipo de TVE «Las Reglas del Juego» están indeleblemente grabados en mi ordenador cerebral, he llegado a esta conclusión: la identidad humana no reside ni en la maldad ni en la bondad natural del hombre, sino en su libertad que no se le otorga al hermano mono de elegir el camino ético, político y económico de su vida. La identidad humana reside en la opción de cada uno de nosotros de elegir el camino de nuestra vida, logrando convertirnos en seres angelicales o pudiendo pervertirnos en seres diabólicos con nuestros semejantes.

José Antonio JÁUREGUI  
De la Real Academia de Doctores

## NIÑA PERDIDA



ILIANA TIENE 7 AÑOS, OJOS MIEL Y PELO NEGRO. FUE VISTA POR ÚLTIMA VEZ EN LA BAHÍA DE JIQUILISCO, EL SALVADOR, DONDE RECOGE CONCHAS POR LA NOCHE PARA VENDERLAS DE DÍA. PERO MAÑANA ESTARÁ AHÍ DE NUEVO. Y PASADO TAMBIÉN. ILIANA ES UNA NIÑA PERDIDA PORQUE NO TENDRÁ UNA OPORTUNIDAD. ¿SE LA PUEDES DAR TÚ?

902 402 404

APADRINA UN NIÑO

SI, DESEO RECIBIR MÁS INFORMACIÓN SIN COMPROMISO.

NOMBRE \_\_\_\_\_

DIRECCION \_\_\_\_\_

LOCALIDAD \_\_\_\_\_ C.P. \_\_\_\_\_

PROVINCIA \_\_\_\_\_ TEL. \_\_\_\_\_

C/ INFANTAS, 38. 28004 MADRID. C/ BALMES, 32, 3º 08007 BARCELONA

\*Los datos facilitados serán incorporados a la base de datos de la Fundación Ayuda en Acción para poder informarle sobre la Organización. Puede acceder, modificar, cancelar u oponerse a los mismos dirigiéndose por escrito a Ayuda en Acción, C/Infantas, 38, 28004 Madrid\*

Ayuda  
Acción

20 años disminuyendo diferencias  
www.ayudaenaccion.org

300